



Presidencia de la República
Secretaría Privada de la Presidencia

Ayuda Memoria

Reunión del Señor Presidente de la República con su Excelencia Reverendísima, Monseñor Jean Paúl Gobel.

Fecha: 2 de agosto de 2002
Hora: 11:00 a.m.
Lugar: Presidencia de la República

Contiene 3 páginas

Otros participantes:

Mario De Franco,	Secretario de Coordinación y Estrategia
Avil Ramírez,	Secretario Personal
Francisco Fiallos,	Procurador General de la República (a.i.)
Ramón Lacayo,	Secretario Personal.

El Presidente Bolaños agradeció la aceptación de la invitación a dicha reunión. Se refirió al respaldo brindado por parte de la Sociedad Civil y representantes de la misma el pasado miércoles, especialmente en lo relativo a la posición del FMI (*comentando que probablemente esta acción no haría variar la postura del FMI*).

El Presidente Bolaños se refirió a la situación económica heredada, a las dificultades para cumplir con las obligaciones generadas de la deuda interna y los actos de corrupción, lo que había llevado al gobierno a tomar decisiones difíciles e impopulares (*de naturaleza impositiva*).

El Presidente Bolaños participó al Nuncio, que se habían reunido evidencias (*después de un largo proceso investigativo, en vista de la compleja red conformada para sustraer fondos públicos para beneficios personal*). Agregó que una gran parte de los fondos de ENITEL habían servido.

El Presidente agregó que se presentarían las pruebas ante las autoridades judiciales, y que se pediría oficialmente la desaforación del diputado Arnoldo Alemán y se elevaría a la consideración de la opinión pública nacional (*en evento que será cubierto por los medios de comunicación nacional*). Se invitará a las autoridades del Ejército Nacional; Policía Nacional; gabinete de gobierno, Cuerpo Diplomático, Conferencia Episcopal, COSEP, instituciones que forman parte del CONPES, ONG's, sindicatos, etc.

El Presidente Bolaños manifestó su confianza en que al inicio de esta acción judicial, se obtenga el respaldo popular, informando que el Procurador Fiallos ya había hecho del conocimiento del Cardenal Obando y Bravo dichas evidencias, ante lo que el Cardenal Obando, se había mostrado "*sorprendido*" dijo el Procurador Fiallos, lo que a su vez fue corroborado por Monseñor Gobel, quien dijo que el Cardenal Obando le comentó esta mañana dicha información, agregando que él mismo (*el Nuncio*) había notado la sorpresa del Cardenal.

El Procurador Fiallos dijo que en el proceso que se había investigado, se coludían las firmas de la esposa del diputado Alemán, su hermana Amelia, su hermano Alvaro, las hijas del diputado Alemán, Byron Jerez, su esposa e hija. Se resaltó el pago a una institución financiera por deuda contraída por la empresa GENINSA.

Monseñor Gobel dijo que el Cardenal Obando había tratado de contactarse con los obispos, pero que Monseñor Vilchez, Hombach y Monseñor Smith se encontraban fuera del país, y que únicamente había sido posible conversar con uno de los obispos.

El Presidente Bolaños preguntó a Monseñor Gobel, sobre sus impresiones sobre la reacción del Cardenal Obando, habiendo confirmado que se había mostrado sorprendido, y que no estaba informado de ello. Comentó que el Cardenal Obando comprendía cuando le llevaban pruebas, que se había quedado “*impresionado*” y reiteró que había intentado comunicarse con los obispos.

El Nuncio agregó, que una de las reacciones que de antemano se conocía, era la de un Obispo (*no identificado, pero de todos conocida su forma de pensar*) que probablemente criticaría que el gobierno no se enfocara también en otras administraciones anteriores. El Presidente Bolaños comentó, que –*como era lógico*- no se podía “*abrir*” varios frentes de lucha.

Monseñor Gobel dijo que había notado que hace 6 semanas, aproximadamente, el respaldo de la población era unánime al Presidente Bolaños, pero que las medidas tributarias estaban afectando esa imagen positiva; que la población más humilde resistía esa nueva carga, y que esa era la percepción en los barrios. Agregó que probablemente, esa percepción era creada “*artificialmente*” y que esos sectores podían aprovecharse políticamente. Comentó que el miedo era un “*mal consejero*” para la gente pobre.

Monseñor Gobel dijo que los obispos no podían no-reaccionar ante la preocupación que en la población se había creado por dichos aumentos en los tributos; que en la reunión pasada (*24 de julio, donde él no pudo participar por encontrarse fuera del país*) se había logrado que no se publicara ningún pronunciamiento. Agregó que probablemente no era el mejor momento para dichas medidas.

Sobre Radio *La Poderosa*, el Presidente Bolaños dijo que no había querido abordar el tema en el que se encuentra involucrada COPROSA y la Iglesia; Monseñor Gobel aclaró que “*era la Iglesia de Managua*” (*sic*). Monseñor Gobel señaló que había abordado el tema con el Cardenal Obando esta mañana, y que este le dijo que la radio no era propiedad de la iglesia; que la Iglesia solicitó la franquicia y que no se cumplió en el tiempo para la utilización de la misma y que le había solicitado el diputado Arnoldo Alemán y que se le alquilaron o prestaron (*la franquicia*). Dijo que la responsabilidad era de quien la utilizaba.

El Presidente Bolaños dijo que la frecuencia era de la Iglesia (*Monseñor Gobel, reiteró su opinión de que la Iglesia no podía ser responsable*). El Presidente Bolaños dijo que se tenía el documento donde el mismo Cardenal Obando –*a través de poder expreso*- cedía la utilización de la frecuencia. El Presidente Bolaños comentó sobre el costo político que se había incurrido al retirar al ex Procurador especial Alberto Novoa, precisamente por no abordar el tema de COPROSA.

Sobre la reacción negativa en la población por las medidas impositivas, el Presidente dijo que parte de la estrategia, era precisamente –*ante ese clamor de la población*- que se hiciera “*causa común*” con la cruzada impulsada por el gobierno para tratar de recuperar los fondos apropiados indebidamente para que no hubiera incrementos en la carga tributaria.

Caso Honduras.

Sobre la solicitud de mediación que se gestionó ante la Santa Sede, por parte del Canciller de Honduras y el Vice Canciller de Nicaragua, Monseñor Gobel dijo que habló con el Cardenal Obando (*y que el Nuncio en Tegucigalpa, había hecho lo propio con el Cardenal Oscar Rodríguez*), pero que el Cardenal Obando pensaba que no se encontraba en condiciones de interceder, en vista que para el Cardenal Rodríguez *“era fácil”*, mientras que el Cardenal Obando tendría que ir en contra de la opinión pública (*y sólo*).

Monseñor Gobel dijo que en la solicitud, el Cardenal Obando considera que Nicaragua era quien *“entregaba todo”* al levantar el 35 % de impuesto, mientras Honduras no cedía en ningún punto, que esa era la información que le transmitieron desde Roma, igualmente.

El Presidente Bolaños dijo que esa no era la realidad; que lo solicitado era que Honduras *“suspendiera”* la aplicación del Tratado *“Ramírez-López”* y que Nicaragua – a su vez– *“suspendería”* la aplicación de la Ley que impone el 35 % a los productos hondureños, mientras se espera el fallo de la Corte Internacional de Justicia. Que ese mismo tema lo había abordado en El Guasaule con el Presidente Ricardo Maduro (*a quien le había llamado la atención la propuesta, no así a uno de sus asesores*).

Monseñor Gobel dijo que la información que les llegó de Roma no era esa y que se había hablado únicamente de la suspensión del 35 % por parte de Nicaragua. El Nuncio dijo que transmitiría nuevamente la información. El Doctor Mario De Franco comentó sobre los impulsos que la Cámara de Industrias de Honduras ha realizado, para que el gobierno hondureño apruebe un impuesto del 35 % a los productos nicaragüenses que son exportados a través de Puerto Cortés, lo que vendría a significar un grave impacto en la producción de la Zona Franca.

El Presidente Bolaños recordó al Nuncio la invitación que verbalmente hiciera para participar en la actividad del próximo miércoles; el Nuncio dijo que esperaría la invitación oficial a través de la Cancillería.

Avil Ramírez
2 de Agosto de 2002